
VERBALE N° 47/XX SESS.  

Seduta ordinaria del 3 luglio 2024 

L’anno duemilaventiquattro, il giorno 3 del mese di luglio, alle ore 15.00, previa convocazione 

in data 28 giugno 2024 prot. 7387 del Presidente ing. Domenico Perrini, si è riunito il Consi-

glio Nazionale degli Ingegneri, in seduta ordinaria, per discutere e deliberare sul seguente: 

ORDINE DEL GIORNO 

1) Approvazione verbale seduta precedente; 

2) Congresso 2025: individuazione Ordine organizzatore – relatore Cons. Romagnoli; 

3) Patrocini e manifestazioni - relatore Cons. Scappini; 

4) Formazione - relatore Cons. Scappini; 

5) Comunicazioni del Presidente; 

6) Indicazione/nomina componente CdA Fondazione CNI – relatore Cons. Segretario; 

7) Istituzioni Gruppi di lavoro – relatore Cons. Segretario; 

8) Elenco ingegneri biomedici e clinici – relatore Cons. Cappiello; 

9) Varie ed eventuali. 

 

Sono presenti i Consiglieri: 

cognome nome carica presente 
assente 

giustificato 
assente 

Perrini Angelo Domenico Presidente X   

Vaudano Remo Giulio V.P.Vicario X   

Masciovecchio Elio V.Presidente X   

Margiotta Giuseppe Maria C.Segretario X   

Sassetti Irene C.Tesoriere X   

Cappiello Carla Consigliere X**   

Catta Sandro Consigliere X   

Chiarolini Ippolita Consigliere X   

Condelli Domenico Consigliere X   

Cosenza Edoardo Consigliere X*   

Monaco Felice Consigliere X   

Petrillo Tiziana Consigliere X   

Romagnoli Alberto Consigliere X   

Savio Deborah Consigliere X*   

Scappini Luca Consigliere X   

* da remoto   
** da remoto alle ore 15:25 
 
 
Punto 1 o.d.g.)  Approvazione verbale seduta precedente 

 

Il Consiglio approva il verbale della seduta del 25 giugno 2024. 
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Il Presidente legge una dichiarazione in relazione al verbale della seduta precedente che 

chiede di mettere integralmente a verbale.  

"Il Presidente, in relazione a quanto osservato dalla Cons. Savio, evidenzia di non avere mai 

dato indicazioni al Consulente di non fornire documenti ai Consiglieri, ma di aver semplice-

mente ricordato al medesimo consulente che il suo incarico era stato conferito dall’Ente e 

che quindi era l’Ente a dover essere destinatario in primis della relazione, che poi ovviamen-

te sarebbe stata trasmessa a tutti i Consiglieri.  

Pertanto, il Presidente si riserva di valutare, essendogli stato falsamente attribuito un com-

portamento ostruzionistico nei confronti del Consigliere, ogni iniziativa a tutela della propria 

onorabilità". 

 
*** 
La Cons. Cappiello si collega alle ore 15:25. 
*** 
 
 
Punto 2 o.d.g.) Congresso 2025: individuazione Ordine organizzatore – relatore 
Cons. Romagnoli; 
 

Il Presidente ringrazia preliminarmente gli ordini che si sono proposti di organizzare il Con-

gresso nazionale 2025 per la loro disponibilità e per lo splendido lavoro che ci hanno illustra-

to nella scorsa seduta.  

Passa quindi la parola al Segretario che, attesa l’alta qualità di tutte le proposte, prospetta 

l’opportunità di una scelta condivisa su criteri generali da concordare, senza ricorrere ad una 

votazione.  

Il Cons. Scappini legge la norma del Regolamento per le riunioni del Consiglio in modalità te-

lematica che vieta la votazione segreta. Alcuni consiglieri condividono. 

Dopo un ampio dibattito si procede comunque ad un sondaggio a scrutinio segreto tra i Con-

siglieri, secondo quanto deciso nella seduta del 22 maggio u.s.  

Nella prospettiva di dover procedere in questo senso e vista la natura mista di partecipazione 

alla seduta di Consiglio, su richiesta del Consigliere Segretario, gli uffici hanno provveduto 

ad elaborare un sistema per la espressione di opinioni attraverso la piattaforma Webex che 

garantirà la riservatezza delle operazioni. Tale sistema dovrà essere utilizzato da tutti i con-

siglieri, sia presenti in sede sia collegati da remoto, con il supporto, ove necessario, di Solu-

zione 3. 

Avviato e chiuso il sondaggio, è emersa una maggioranza di opinioni favorevoli per la propo-

sta di Ancona-Macerata. 

Il Consiglio, pertanto, decide di individuare gli Ordini di Ancona e Macerata come organizza-

tori del 69° Congresso Nazionale degli Ordini degli Ingegneri d’Italia 2025. 

 
 
*** 
Alle ore 17:00 esce il Cons. Monaco. 

*** 
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Punto 3 o.d.g.) Patrocini e manifestazioni – Relatore Cons. Scappini  
 
Non sono pervenute istanze di patrocinio. 
 
 
Punto 4 o.d.g.) Formazione – Relatore Cons. Scappini 

DELIBERA N. 204/F del 3 luglio 2024 

IL CONSIGLIO NAZIONALE DEGLI INGEGNERI 

VISTO l’art. 7, comma 2 del DPR 7 agosto 2012 n. 137  

VISTO il Regolamento per l’aggiornamento della competenza professionale pubblicato, pub-

blicato sul Bollettino Ufficiale del Ministero della Giustizia n. 13 del 15 luglio 2013;  

VISTO il T.U. 2018 delle linee di indirizzo per l’aggiornamento della competenza professiona-

le, in vigore a partire dal 1° gennaio 2018;  

VISTE le circolari informative CNI  

CONSIDERATE le istanze pervenute,  

VERIFICATA la sussistenza dei requisiti regolamentari previsti,  

EVENTI PROVIDER  

Ai sensi dell'art. 4, comma 4 del Regolamento per l'aggiornamento della competenza profes-

sionale delibera il riconoscimento dei CFP per eventi formativi richiesti dai provider, come da 

schema riassuntivo sottoposto dalla Segreteria. Schema illustrato a voce dal Relatore.  

Approva i piani formativi per l’anno 2023 presentati dagli Ordini territoriali. Autorizza anche 

lo sblocco degli eventi archiviati dal sistema, secondo lo schema riassuntivo predisposto dal-

la Segreteria e illustrato a voce dal relatore.  

RINNOVI PROVIDER  

Ai sensi dell’art. 7, comma 4 del Regolamento per l’aggiornamento della competenza profes-

sionale e sulla base di quanto previsto dalla circolare n. 747/XVIII – 2016, esaminate le ri-

chieste di rinnovo biennale dell’autorizzazione all’organizzazione di attività di formazione pro-

fessionale, delibera il rinnovo del seguente provider  

Nominativo Prot. richiesta Modalità 

TÜV Italia Srl 
Prot. Fondazione CNI 
n. 303 del 25/06/2024 

Frontale e FAD 

ASSO - FEDERAZIONE NAZIONALE 
ASSOINGEGNERI 

Prot. Fondazione CNI  
n. 300 del 25/06/2024 

Frontale 

AGENZIA FORMATIVA SOCIP S.R.L. 
Prot. Fondazione CNI  
n. 312 del 01/07/2024 

Frontale 

Istituto Italiano della Saldatura – Ente 
Morale 

Prot. Fondazione CNI 
n 315 del 01/07/2024 

Frontale e FAD 
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EVENTI UNA TANTUM  

Ai sensi dell’art. 4, comma 5 e l’art 8, comma 1, lett. g) del Regolamento per l’aggiornamento 

della competenza professionale ed il relativo allegato A, nonché l’art. 4.8 delle Linee di indi-

rizzo per l’aggiornamento della competenza professionale - TESTO UNICO 2018, delibera il 

riconoscimento delle seguenti attività formative e attribuisce i CFP nella maniera che segue:  

ENTE TITOLO 
Data/Tipol. 

Evento 
Proposta CFP 

Note 

Federesco 

La nuova disciplina delle 
comunità energetiche rinno-
vabili (CER) e dell'autocon-
sumo diffuso 

Webinar 
22.07.24 

3 CFP  

CVA SpA 
Forum delle Energie Rinno-
vabili – Renewable Thinkng 
– Seconda edizione 

Evento 
Saint Vincent (AO),  

5-6.07.24 
9 CFP 

Politecnico di Torino 

Seminario sul Ponte sullo 
Stretto di Messina (Confe-
renza internazionale 
ICONREM2024) 

Torino, 26.06.24 3 CFP 

Riguardo all’evento proposto da Federesco, viene rilevato come questa associazione segua 

una linea politica non aderente a quella del CNI.  

La delibera è approvata a maggioranza in quanto i Consiglieri Cappiello, Cosenza e Savio si 

dichiarano contrari alla concessione dei crediti una tantum all’evento Federesco, per le 

informazioni acquisite durante la riunione.  

 

La presente delibera è immediatamente esecutiva, e viene dato mandato agli Uffici dell’Ente 

di svolgere tutti gli adempimenti conseguenti 

 
*** 
Alle ore 17:10 esce il Cons. Scappini 
*** 
 
 
Punto 5 o.d.g.) Comunicazioni del Presidente; 
 

Il Presidente riferisce della risposta del Dott. Sergio Saporetti, del Ministero dell’ambiente e 

della sicurezza energetica, alle nostre osservazioni circa la Revisione CAM Edilizia.  

Passa la parola al Cons. Catta, che ricorda come abbiamo trasmesso al Ministero il docu-

mento elaborato dal Consiglio Nazionale con il supporto del Dipartimento Innovazione della 

Fondazione CNI contenente le proposte sulla revisione dei Criteri Ambientali Minimi (CAM) in 

edilizia, proponendo l’introduzione di principi di proporzionalità, laddove viene invece intro-

dotto l’obbligo di ricorrere a professionalità certificate, non previste dalle norme di settore. Si 

è proposto dunque di riservare a criteri di premialità l’impiego di professionalità certificate e/o 

la produzione di elaborati di grande approfondimento e specificità. 

Il dott. Saporetti ha risposto in maniera interlocutoria, ammettendo tuttavia il sicuro valore del 

nostro contributo, che considera prezioso per il miglioramento del documento. Dal punto di 

vista operativo. Dovendosi procedere per capitoli, ha ritenuto utile l’indicazione di ulteriori re-

ferenti del Consiglio, oltre all’ing. Catta, per affrontare nel prosieguo i diversi temi afferenti al-
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le nostre osservazioni. 

 

Il Presidente riferisce dell’incontro al Ministero delle Infrastrutture per le modifiche al Codice 

dei Contratti, a cui ha partecipato l’avv. Ciammola, che dopo aver relazionato brevemente 

per le vie brevi al Presidente stesso, ha trasmesso un breve resoconto dell’incontro con il 

Ministro Matteo Salvini. L’incontro è stato moderato dal Capo dell’Ufficio Legislativo del Mini-

stero, dott.ssa Elena Griglio. 

Tutte le categorie invitate alla riunione verranno successivamente invitate via e-mail a parte-

cipare ad una consultazione pubblica on-line divisa per moduli. Il tutto in vista del Correttivo 

al Codice, per correggerne i disallineamenti e chiarire eventuali punti oscuri. 

In particolare, la dott.ssa Griglio ha invitato l’uditorio – al momento della formulazione delle 

proposte correttive e migliorative – a distinguere tra criticità che per essere risolte necessita-

no assolutamente di un intervento legislativo e criticità che possono essere risolte in via am-

ministrativa.  

Il Ministero sembra intenzionato a riconoscere e confermare il principio dell’equo compenso 

e la giusta remunerazione dei professionisti ma rimangono da approfondire il tema di costi e 

ricadute sui bilanci pubblici. 

 
*** 

Alle ore 17:30 escono i Conss. Catta e Condelli. 

*** 
 

Passa la parola al V.P.V. Vaudano che riferisce in merito alla fornitura di attrezzatura 

informatica per allestimento sale multimediali. Con determinazioni contenute nel verbale 

n°41 del 17 Aprile 2024, il Consiglio aveva deciso in tal senso di stanziare 25000 euro. A 

seguito delle operazioni esperite dagli Uffici, è risultata affidataria una ditta che ha offerto 

l’importo complessivo di € 24.673,00 oltre IVA, dunque inferiore alla cifra stanziata.  

Il Consiglio prende atto. 

 
 
Punto 6 o.d.g.)  Indicazione/nomina componente CdA Fondazione CNI – Relatore 
Cons. Segretario; 
 

Il Cons. Segretario propone una rosa di nomi, come stimolo ad un prossimo confronto 

costruttivo sull’argomento. Il Consiglio decide di rinviare l’argomento. 

 
 
Punto 7 o.d.g.) Istituzioni Gruppi di lavoro – relatore Cons. Segretario; 
 

Viene integrato come segue il GDL Transizione 5.0: 

Ing. Francesco Termine (OI Enna) a carico dell’Ordine (ingfrancescotermine@gmailcom – 

cell. 338519352). 

Su motivata richiesta della consigliera Chiarolini, il consiglio decide in via straordinaria che la 

partecipazione dell’ing. Guendalina Galli al GDL Rigenerazione Urbana avvenga con spese 

a carico del CNI. 
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Punto 8 o.d.g.) Elenco ingegneri biomedici e clinici – relatore Cons. Cappiello; 

DELIBERA N. 205 del 3 luglio 2024 

IL CONSIGLIO NAZIONALE DEGLI INGEGNERI 

Visto l’art. 10 della legge 11/01/2018 n. 3 (“Elenco Nazionale degli Ingegneri biomedici e 
clinici”); 

Considerato il DM 27 febbraio 2020 n. 60, recante l’individuazione dei requisiti per l’iscrizione 
nel suddetto Elenco; 

Tenuto conto del Regolamento adottato nella seduta del 24 giugno 2020, in attuazione 
dell’articolo 4 del Decreto del Ministro della Giustizia 27 febbraio 2020, n. 60; 

Ai sensi dell’articolo 3, commi 1, 2 e 3 del Regolamento recante le modalità di iscrizione 
volontaria all’Elenco nazionale certificato degli Ingegneri biomedici e clinici; 

Verificato che la domanda di iscrizione all’Elenco Nazionale certificato degli Ingegneri 
biomedici e clinici risultano in possesso dei requisiti di cui al Regolamento approvato con 
delibera CNI del 24 giugno 2020; 

DELIBERA 

l’accoglimento della domanda di iscrizione all’Elenco Nazionale certificato degli Ingegneri 
biomedici e clinici, come da tabella che segue. 

Dati Ingegnere C.F. PROT. CNI Richiesta Esito Istruttoria 

Nicola Lorenzini OMISSIS OMISSIS sez. A Elenco Positivo 

La presente delibera è immediatamente esecutiva, e viene dato mandato agli Uffici dell’Ente 

di svolgere tutti gli adempimenti conseguenti. 

 
 
Punto 9 o.d.g.) Varie ed eventuali. 
 

Il Presidente interviene per evidenziare il recente intervento del presidente del Veneto Zaia 

che, con riferimento alla recente Legge sull’autonomia differenziata, ha posto il tema delle 

professioni come materia di immediata applicazione della legge, visto che non comporta la 

preliminare definizione dei livelli essenziali delle prestazioni. È invece evidente che vanno 

escluse le «professioni» legate ad albi professionali, che hanno per loro natura una 

dimensione statale. È un tema da affrontare, magari nel prossimo Congresso, come tema di 

grande attualità, per non finire come negli USA, dove il professionista è costretto ad 

accreditarsi in ogni stato. 

 

Parere in riscontro ai quesiti posti dall’Ordine di OMISSIS 

L’Ordine degli Ingegneri della Provincia di OMISSIS ha posto una serie di quesiti relativi alla 

compravendita di locali da destinare alla propria sede e le modalità̀ volte a finalizzare in 

modo corretto le procedure di acquisto. Vengono, altresì, richiesti chiarimenti relativi 

all’utilizzo dell’avanzo di bilancio. In proposito si è richiesto un parere al consulente Prof. 

Francesco Ricotta, posto agli atti della seduta odierna di Consiglio. Il suddetto parere 
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fornisce un’approfondita ricognizione delle norme e dei principi che regolano l’attività degli 

Ordini territoriali degli Ingegneri, per poi passare in rassegna ed affrontare partitamente 

ognuno dei quesiti sollevati dall’Ordine di OMISSIS. In tutte le risposte il filo conduttore è la 

coerenza dell’operazione con le finalità istituzionali dell’Ente e la costante e rigorosa 

attenzione prestata alla permanenza dell’equilibrio economico e finanziario del Consiglio 

dell’Ordine provinciale. 

Il Consiglio, nel condividere in linea generale le formulazioni espresse nel parere del Prof. 

Ricotta, ritiene opportuno trasmettere i contenuti del suddetto al fine di riscontrare i quesiti 

posti dall’Ordine di OMISSIS. 

 

*** 

Alle ore 17:50 si disconnette il Cons. Cosenza 

*** 

 

Il Cons. Romagnoli affronta due temi: 

- Sono state già effettuate tre riunioni di Pubblic Speaking. Ne è prevista una quarta dedicata 

ai Consiglieri nazionali, che si decide venga effettuata a settembre;  

- Sul tema dell’intelligenza artificiale si intende dedicare un numero dell’Ingegnere Italiano, 

proseguendo poi con webinar, seminari, etc. in un lavoro organico a breve e medio termine.  

Il Consiglio condivide e affida al Cons. Romagnoli il coordinamento di queste attività, in 

raccordo con gli eventuali consiglieri delegati. 

 

La Cons. Chiarolini riferisce sui seguenti temi: 

Ingenio al femminile incontro del 10 luglio 

La consigliera illustra i dettagli dell’evento formativo che si svolgerà in occasione dell’incontro 

per i delegati/e del prossimo 10 luglio, dal titolo “Il paradigma 5.0 e il ruolo strategico 

dell’ingegneria per il valore dell'integrazione” che è il tema del bando 2024 per il premio 

“Ingenio al femminile”; i lavori saranno introdotti dalle prof.sse Giuseppina Vacca e Elisabetta 

M. Venco, proseguirà il prof. De Filippis con l’intervento “Dal Piano Industria 4.0 a Paradigma 

5.0-Il ruolo strategico dell'ingegneria per uno sviluppo sostenibile ed inclusivo”, è invitato a 

partecipare l’on. Carlo Calenda, che si è occupato, come Ministro, dei Competence Center 

(che non ha ancora confermato la presenza per questioni di salute). L’evento riporterà il logo 

della giornata internazionale delle donne in ingegneria e dell’Associazione Italiana Donne 

Ingegneri e Architetti con cui è attiva una partnership sulla tematica delle pari opportunità-

ingenio al femminile. Seguiranno gli altri punti all’ordine del giorno dell’incontro. 

Valutazioni immobiliari ed equo compenso 

Stanno avanzando i lavori con il tavolo di Assovib, finalizzato all’ipotesi di una convenzione 

per le attività professionali relative alle valutazioni immobiliari e l’equo compenso. Si stanno 

coinvolgendo anche Assoimmobiliare, il Consiglio Nazionale Architetti e Geometri, nonché 

altri operatori interessati. 

Partenariato Pubblico Privato 

La consigliera aggiorna sul lavoro dei gruppi tematici Partenariato Pubblico Privato, che 

hanno elaborato delle proposte di emendamento al Codice del Contratti Pubblici per l’invio al 
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tavolo di incontro delle Categorie al Ministero Infrastrutture con il Ministro Salvini (allega 

copia).  

Il Consiglio approva e ringrazia per il prezioso lavoro svolto. 

 

La Cons. Savio chiede espressamente che agli eventi del CNI organizzati dalla Fondazione, 

che non abbiano avuto la preventiva approvazione da parte del CNI e la conseguente 

attribuzione dei CFP in Consiglio, vengano tolti i crediti, in quanto non espressamente 

autorizzati. Il Presidente passa la parola al Segretario che precisa che i temi trattati rientrano 

nel Piano formativo CNI 2024. La Consigliera chiede un pronunciamento del Consiglio e una 

risposta da parte del Presidente. Comunica inoltre che il giorno 5 luglio sarà a Taranto per il 

seminario sull’amministrazione degli ordini.  

 
 
La seduta è sciolta alle ore 18:00 
 

IL CONSIGLIERE SEGRETARIO 
Ing. Giuseppe Maria Margiotta 

IL PRESIDENTE 
Ing. A. Domenico Perrini 

 


